
! ! ! !! 房地产问题就是货币问题!今年"明年国内楼市可能将趋于平稳#房

价或停止上涨!中国的城镇化才刚刚开始不久#还远未到萎缩的时候!我宁

愿相信住建部部长说的#国内房地产市场十年内不会有根本性风险!

! 我跟马云有一赌#这代表的是两种思潮!尽管如此#我要求我们每个

公司都要有互联网思维! !"年后#没有单纯的互联网企业#也没有单纯的线

下实体公司!未来互联网的发展必定是一个相互融合的过程!同样#未来万

达做互联网#一定会创造一个独一无二的#$#模式!

政府文件越少越好

万达集团董事长王健林欲跟上海迪士尼PK

! ! ! !问!如何看待上海文化产业市场$

答!上海文化产业发展的势头、环境非常好。
如果说自己还有什么建议，希望上海方面加强文
化自信，多做创新中国元素的产品。

问!万达进军上海有无可能$

王健林!上海的土地这么“费劲”，我怎么进
来？万达在无锡投 !""亿搞文化产业，没有房地产
作为“稀释”，我根本不敢搞。

万达不是为了做房地产而发展文化产业，恰
恰相反，是用房地产来“反哺”文化产业，是为了文
化旅游做房地产。进上海的想法一直有，但我想，
上海既然已经有了迪士尼，无论如何我不会再做
主题公园。做什么反正再看。

问!上海自贸区有没有机会$

答!在自贸区里做生意，我不想简单做。一般
的商业，或者传统意义上的文化、旅游，这些我都
不会考虑。我们正在与上海自贸区接触，（项目）在
谈，方向可能为顶尖高端的医疗资源，希望获得更
多的政策支持。

问!如何看待企业高速扩张$

答!最担忧的是政治安全、经济安全。就怕政策
“初一一个，十五一个”。希望政府的文件越少越好。

问!如何看待人才$

答!做文化产业，无论投入有多高，关键要看
运营。人就是钱，人就是事业，每一个重要岗位都
要求中外搭配。

问!如何概括企业精神$

答!#$%%年，万达最初的口号是：老实做人，
精明做事。后来演变为：共创财富，公益社会。现在
的口号是：国际万达，百年企业。我们的目标很明
确，到 &"&"年，一定要让万达跻身世界百强。

问!企业目前有哪些融资渠道$

答! 万达融资的渠道主要来自于以下几个方
面：首先，是不动产抵押；其次，房地产预售；再次，
发债。万达海外发债的成本比许多内地公司都要
来得低得多。

问!万达是否会进军其他行业$

答! 今年万达组建金融产业集团，至于是收
购、参股哪家民营银行，这些都是选项，半年以后
再看，“梦”成了再说。此外，如果时机成熟，不排除
会进入航空业。
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! ! ! !上海图书馆四楼的多功能厅，王健林
熟练地操弄着手中的 ''(指示笔。
“万达为什么要做文化产业？”王健林

一上来就直切正题。
在其看来，原因有三：转型升级需要、

确立新的竞争优势、文化产业品牌影响巨
大。
如今的万达，已不再是当年的万达。跨

区域、商业地产、文化产业、跨国发展，这些
都已成为万达新的标签。用王健林的话说，
没有 )$$!年跨区域发展“走出去”，就没有
今天的万达。

作为一家大型企业的掌门人，王健林
深谙企业发展之道：“纯粹的住宅房地产就
是一个周期性行业，这个周期大约在半个
世纪左右，过了这个周期，市场就会走向萎
缩。所以万达要转型，做商业地产。”
做企业的核心是什么？王健林直言不

讳：“就是比别人要挣更多的钱。”
万达以房地产起家，壮大于商业地产

领域。对于所属行业的竞争优势，王健林看
得比谁都清楚。“万达商业地产每年的开工
量在 )"""万平方米，（在商业地产领域）没
有真正的全国对手。”

然而，商业地产并非门槛极高的行业。
随着房地产市场调控的深入，众多原本一
心只做住宅物业的开发商纷纷转型、转行
做商业地产。
要想确立新的竞争优势，万达唯有另

辟蹊径，继续创新。“文化旅游更难被模
仿。”王健林说道。
“其他行业都有‘天花板’，唯独文化产

业没有‘天花板’。”在王健林看来，一部文
化作品的影响可以很深远，他特别谈到了
美国好莱坞电影的鸿篇巨制《阿凡达》。
“光《阿凡达》一部电影就推动了 *!

+,- !.技术、行业的发展，这种影响是无
法估量的。不光是内容上，文化产业的利润
同样没有‘天花板’。”王健林这样认为。

! ! ! !在解释完万达为什么要做文化产业，
王健林把话题主动引向“万达文化产业的
内容是什么”。
“万达做文化产业的核心，一个是科技，

一个是人才。”王健林自己也承认，中国文化
产业面临诸多限制，经过审慎考量，万达不
更多地在内容上创新，而是重在科技、形式
创新。“在中国做文化产业一定要创新。”
“创新”二字，王健林看得比谁都重。
回到文化产业的内容，王健林首先列

举的是“文化旅游城”。在他看来，这是万达

集文化产业之大成，包括室外主题乐园、室
内游乐项目、高科技舞台秀等。
其次是电影产业。王健林这样概括万

达电影产业的“与众不同”：万达不签导演，
不签演员，完全效仿好莱坞，打造完整的电
影产业链。用王健林的话说，“这在世界上
独一无二。”
王健林还提出，&"&"年，万达旗下的电

影院线要占到全球院线&"/的份额。
除此之外，万达还通过舞台演艺、电影

科技乐园、主题公园、连锁儿童娱乐、连锁

量贩0(1等，全方位打造自己的文化产业
内容“王国”。
谈到主题公园，王健林饶有兴致地聊

起了上海迪士尼。如何看待迪士尼入华？王
健林的回答倒也直截了当：“都说好虎架不
过群狼！迪士尼就是一个主题公园，我在它
周边搞他十几个主题乐园试试？！”

他用一种自信的言辞说道：“前不久，
无锡万达文化旅游城刚刚开工，这个项目
就是冲着迪士尼来的！项目开工的时候，我
曾经说了一个大话———‘要跟迪士尼'0’，
今天，我可以负责任地说，无锡万达文化旅
游城预计年人流量&23"万，年收入!"亿以
上，一定会超过未来的上海迪士尼！”

! ! ! !万达如何做好文化产业这篇文章？王
健林大方露出家底：“万达做文化产业最大
的特点：不在传统上着力。”
王健林也承认，在国内从事文化产业，

内容上不容易发力，“企业为了规模，为了
挣钱，规避风险，万达全在创新、形式、连锁
上发力。”
这种创新，首先突出地体现多种要素组

合上。用王健林的话说，做文化产业就是要
打“组合拳”，做文化、旅游、商业的综合体。

其次，是极高的科技含量。再者，是对

全球资源的整合。最后，突出中国元素。
万达文化产业可以用“两条腿走路”来

概括，一是不动产，二是文化旅游。“不管如
何，万达决不能照搬照抄国外的东西。”王
健林强调。
例如，万达做主题乐园，要充分挖掘当

地文化元素，要有独一无二的设计，最贵的
舞台设计、机械设备都要“订制”。
王健林对自主知识产权十分看重。据其

透露，万达曾经以)!4"万美元买断一个演出
秀的创意和设备，并花5年时间“落地”。

“万达做文化产业绝不会‘要面子不要
里子’。”谈及文化产业的前景，王健林的头
脑显然非常清醒。
“已开业的全部盈利”、“未开业的预期

良好”，是他对文化产业前景的两句重要概
括。武汉汉秀、电影科技乐园半年内票全部
售光，预期回报良好，佐证了王健林的前述
论断。

如果说，王健林心中要有“梦”，这个
“梦”一定是让万达成为世界一流文化企
业。&")5年，万达文化产业预计收入!&"亿
元。王健林看得更远：“我们做文化产业的
目标是，&"&"年收入超%""亿元，进入世界
文化企业前十名。”

搞文化产业就要做中国“订制”
本报记者 杨冬
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3月21日，大连万达集团董事长王健林应邀来到上海作
演讲。不是谈商业地产，更不是谈足球。谈什么？谈文化产业。

不到一个小时的演讲中，王健林将万达文化产业的布局、

愿景和盘托出。之后的观众互动、媒体专访环节，王健林更是
就房地产调控、互联网浪潮、企业上市等热点、敏感话题侃侃
而谈，一一作答。

(!()文化产业没有"天花板#

冲着迪士尼建文化旅游城

不能照搬照抄国外东西

! ! ! !王健林 !"#$年生$四川人$大连万达集团董事长$中共十七大

代表$第十一届全国政协常委$第十一届全国工商联副主席$现任中

国民间商会副会长$中国企业联合会%中国企业家协会副会长$中国

商业联合会副会长$中国慈善联合会副会长&
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